
迎接近视摘镜高峰

专家说法专家说法专家说法

QIANJIANG EVENING NEWS

132021.1.11 星期一 责任编辑：谷伊宁/版面设计：王喆/责任检校：林卫平2021.1.11 星期一 责任编辑：谷伊宁/版面设计：王喆/责任检校：林卫平

正睛彩

被很多地方拒绝的患者，找到他

20 多岁的小李（化名）近视有快 10 年了，度数不高，两三

百度左右，他一直想摘镜。前几天，终于抽出时间的小李去一

家做近视激光手术的机构去咨询，结果却被告知，做不了。

“我近视度数不高，想着做这个手术肯定没问题，怎么就

不能做呢？”有些不甘心的小李找到了邱培瑾医生。邱培瑾给

小李安排了详细的术前检查：角膜地形图、角膜厚度测定、综

合医学验光等。

“他的近视度数是不高，但有四五百度的散光，这个散光度

数还是比较高的。”邱培瑾说，小李的角膜没什么异常，但却是典

型的低度近视合并高度散光，这种情况的患者可以做全飞秒近

视激光手术，但要特别小心，也非常考验医生的技术。“散光患

者，透镜厚度不均匀，所以取透镜的时候，一定要精准，手术操作

过程要轻柔，否则容易造成透镜撕裂，造成散光残留。”

像小李这样的患者，邱培瑾曾接诊过很多位，经验丰富，

所以手术过程非常顺利，术后，小李的双眼视力恢复到 1.0，未

出现任何不适。

就在小李手术前的几天，邱培瑾刚刚为 19 岁的苏鹏（化

名）做完近视激光手术。苏鹏也是四处打听之后，来到浙二眼

科中心。

他双眼近视 500 多度，考上大学后，一直想摘镜。但他的

眼睛情况有些特别：睑裂比较小，也就是平时所说的眼睛比较

小，角膜不是圆弧形，而是偏扁平。“他这种情况，近视激光手

术中比较容易出现失吸（近视激光手术中的一种并发症）。”邱

培瑾说。

苏鹏去了很多医院，要么是表示不能做，要么建议他做角

膜表层切削手术。“这种手术恢复比较慢，需要包扎眼睛，恢复

要一两个月的时间。”

邱培瑾给苏鹏仔细做了术前检查后，表示可以做全飞秒

近视激光手术。

“他这种情况，在手术中调整好头位，设置合理的治疗参

数，掌握好手术技巧，还是可以完成手术的。”

果然，苏鹏的手术非常顺利，他如愿做了全飞秒近视激光

手术，术后视力很快恢复正常。

根据患者个人情况，选择最合适的手术

“近视激光可谓手术简单而又不简单。简单是说，对患者

来说，恢复快，几乎没有任何伤害，适用群体广泛；不简单是

说，它并非像有些人想的那样，只要靠先进的设备就能完成。

它同样考验医生和他所在团队的技巧和经验，不仅是手术过

程，术前检查也非常关键。”邱培瑾表示，他所在的屈光手术

组，每位患者做近视激光手术前都要进行严密的术前检查：眼

压、角膜地形图、角膜厚度测定、综合医学验光、眼底检查、干

眼程度检查等，共有20项，“比如最重要的角膜地形图，能检查

出隐匿性和潜在性的圆锥角膜，这是近视激光手术的禁忌症，

如果术前检查被遗漏，对患者来说，会造成视力丧失等灾难性

的后果。”

从业 20 多年的邱培瑾曾钻研角膜病多年，目前已经做了

5万多例近视激光手术，这其中有10%左右都是疑难杂症。

“每位患者的眼睛情况都是不同的，所以手术前详细的检

查必不可少。近视激光手术也有很多类型，有人适合全飞秒，

有人适合半飞秒，还有些高度近视者，可能适合ICL（有晶体眼

人工晶体植入术），需要根据患者个人的情况选择最适合手术

方式，最适合的才是最好的。”邱培瑾说。

父子都来摘镜，手术方式却完全不同

“最适合患者的才是最好的”，这在浙二眼科中心屈光手

术专科团队中，称得上是一种共识。

“最近几年，知道全飞秒近视激光手术的人越来越多，有

些患者就是冲着这个来的，但我们会根据患者的具体情况来

制定手术方案。”浙二眼科中心屈光手术专科的金红颖主任医

师表示，比如高度近视患者，以及近视度数虽然不高但角膜比

较薄的患者可以选择晶体植入手术，也就是ICL植入术。

前段时间，有对父子慕名找到金红颖。20岁的儿子 1000

多度的近视，一直想摘镜。小伙子说要做全飞秒近视激光手

术，因为听说这是最先进和最安全的近视激光手术。

“他是高度近视，不适合做全飞秒。”金红颖为小伙子做了

全面的眼睛检查，建议他做ICL，“这是一种被俗称为做加法的

手术，它是在眼球里做一个透镜，矫正视力，适合角膜条件不

满足近视激光的患者。”

最终，男孩接受了金红颖的建议，而男孩的父亲也有五六

百度的近视，听了金红颖关于近视激光手术的科普，很心动，

提出和儿子一起做手术。“他是中度近视，角膜厚度也合适，倒

是适合全飞秒近视激光手术。”

最终父子二人做了各自适合的手术后，均成功摘镜。

每年春节前，都是近视激光手术量最多的时候，金红颖一

天要做20多台手术，即使再忙，她都会仔细和患者进行术前沟

通，强调虽然手术很安全，但手术前一定要进行严格检查，因

为并非人人都能做。

“每个人的情况不同，而且如果眼睛有角膜炎、干眼等情

况，都需要先治疗，控制或缓解之后才能手术。”

屈光手术专科的吴芳副主任医师在手术前会特别注意患

者的视力是否存在过度矫正或者欠矫正的情况。

“我在门诊中发现，20位患者中，一般都有1位存在视力矫

正不当。”吴芳解释，所谓的不当，是患者佩戴眼镜的度数和其真

实度数不符，“比如有些人近视度数700度，但是他佩戴的眼镜

却是850度，或者反过来，实际度数高，而眼镜度数却低了。”

“如果做近视激光手术前，没有发现矫正不当的情况，那

么手术之后，极有可能造成眼睛术后视力不佳甚至欠矫或过

矫。一般来说，过矫会造成远视，欠矫会造成近视。”

吴芳说，这就是为什么，近视激光手术前，需要给患者进

行综合医学验光，包括散瞳验光，“如果发现患者有较高的矫

正不当，需要佩戴正确的眼镜3周后再进行近视激光手术。”

做近视激光手

术的患者，在

做术前准备。
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多处做不了，到这里心愿了了

父子同摘镜，方法过程却迥异

这些摘镜过程中的奥秘
眼科专家告诉你

春节长假快到了，每年这个

时候，很多想摘镜的人都会选择

去做近视激光手术。浙江大学医

学院附属第二医院眼科中心（以

下简称浙二眼科中心）屈光手术

专科主任医师邱培瑾最近接诊了

几位患者，都是眼睛情况比较复

杂，想摘镜，但是去了几处求诊，

却都被告知“难度大、风险大”。

“我们给这几位患者做了详细

的术前检查后，制定了个性化的手

术方案，手术最终都很成功。”邱

培瑾说，近视激光手术越来越被年

轻人接受，但这个手术本身也存

在一些疑难杂症，需要一人一策，

“无论是术前检查，还是手术本

身，以及手术之后的随访，都非常

重要，需要专业团队的参与。”

作为国内最早开展准分

子激光角膜屈光手术的单位

之一，浙二眼科中心屈光手术

专科迄今为止已经完成20万

例近视激光手术。它同时又

是浙江首家开展全飞秒手术

的医院，8年时间，屈光手术专

科完成3万多例全飞秒手术。

浙二眼科中心屈光手术

专家团队 5 位医师都拥有博

士学位，不仅有丰富的临床

经验，科研实力也非常强大。

他们在国内首次将飞秒

手术中取出的角膜组织透

镜，用于缝补角膜溃疡、角膜

外伤的病人。在此之前，这

些角膜组织都是被废弃的；

2018 年诺贝尔物理学奖评

审委员会关于当年物理学奖

的评审报告中，引用了他们

此前发表的论文：《全飞秒和

半飞秒准分子激光矫正近视

的视觉疗效比较》⋯⋯
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邱培瑾医生

最适合患者的，
才是最好的。 金红颖医生


